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В
прочем, это и понятно. Бело-

русско-российское взаимодей-

ствие в сфере производства 

и переработки сельхозпродукции 

— важнейшее условие обеспечения 

продовольственной безопасности Со-

юзного государства. В России десятки 

сборочных производств, выпускающих 

белорусскую технику, а в Беларуси 

российскими корпорациями реали-

зуются многие масштабные инвести-

ционные проекты. Сегодня основной 

из них — Белорусская атомная стан-

ция. Автомобили, тракторы и другая 

сельхозтехника, поставки нефти и 

природного газа, продуктов питания 

и разнообразного сырья — такова ос-

нова сотрудничества, невозможная 

без межрегиональных контактов. Как 

итог — годовой товарооборот Белару-

си и России превысил в прошлом году 

40 миллиардов долларов.

Стратегические партнеры

На форум в Минск прибыла пред-

ставительная российская делегация 

(более 200 человек из 19 регионов), 

которую возглавила председатель Со-

вета Федерации Федерального Собра-

ния России Валентина Матвиенко. О 

значимости форума свидетельствуют 

приветствия, направленные его участ-

никам президентами двух стран.

Первый форум регионов Белару-

си и России позволит задействовать 

имеющийся значительный резерв и 

открыть новые горизонты долгосроч-

ного взаимного сотрудничества, гово-

рится в приветственном слове Пре-

зидента Республики Беларусь Алек-

сандра Лукашенко. И подчеркивается, 

что форум проходит в знаковое время 

— канун освобождения Беларуси от 

немецко-фашистских захватчиков. В 

этом году также исполняется 15 лет со 

дня подписания Договора о создании 

Союзного государства, ставшего важ-

ным этапом интеграции на постсовет-

ском пространстве.

Важность форума для развития и 

укрепления взаимодействия регио-

нов двух стран в своем послании его 

участникам отметил и Президент Рос-

сийской Федерации Владимир Путин: 

«Региональное сотрудничество явля-

ется важной составляющей россий-

ско-белорусского интеграционного 

взаимодействия и вносит существен-

ный вклад в укрепление двусторонних 

отношений. Оно открывает широкие 

возможности для реализации совмест-

ных проектов в различных сферах 

экономики, а также в области науки, 

культуры, спорта, туризма».

На «полях» форума Александр Лу-

кашенко также встретился с Валенти-

ной Матвиенко и главами российских 

регионов. Он отметил, что обмен де-

легациями стал хорошей традицией. 

По его словам, регулярные заседания 

двусторонних советов, комиссий и 

рабочих групп позволяют оперативно 

рассматривать наиболее актуальные 

вопросы сотрудничества, решать кон-

кретные задачи по расширению взаим-

ных связей.

В числе перспективных направле-

ний в АПК белорусский лидер назвал 

Перезагрузка в русле интеграции
Агропромышленный комплекс стал главной темой первого Форума регионов Беларуси 
и России
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животноводство, семеноводство, рыб-

ное хозяйство. «Мы готовы принять 

участие в реконструкции животно-

водческих комплексов — от проект-

ных работ до поставки оборудования, 

— отметил он. — Белорусская сторона 

способна обеспечить потребности рос-

сиян в грузовой, пассажирской техни-

ке, высокоэффективных машинах для 

коммунального хозяйства». Также Бе-

ларусь выступает за совместную раз-

умную политику с Россией в сфере 

промышленной кооперации, создание 

предприятий по совместному выпуску 

техники. 

Александр Лукашенко выразил 

уверенность, что проведение подоб-

ных встреч станет еще одной доброй 

традицией. Президент высказал при-

знательность руководству Совета Фе-

дерации и лично Валентине Матвиен-

ко за активное участие и поддержку 

в организации и проведении в Минске 

такого масштабного мероприятия.

В свою очередь, Валентина Мат-

виенко отметила, что Россия считает 

Беларусь важнейшим стратегическим 

партнером. «Мы приехали с очень се-

рьезными намерениями рассмотреть 

уровень регионального сотрудниче-

ства: какой он, что мешает двигаться 

дальше и какие меры нужно предпри-

нять для более результативных кон-

тактов», — подчеркнула она.

Инициативы от губернаторов 

Губернаторы российских регионов об-

ратились к Президенту с рядом ини-

циатив. В частности, было предложено 

в рамках Евразийского экономическо-

го союза формировать новую стра-

тегию развития агропромышленного 

комплекса, сосредоточив внимание 

на экспортных возможностях объеди-

нения. Звучали также предложения, 

касающиеся углубления производ-

ственной кооперации, сотрудничества 

в сфере лесоустройства, деревообра-

ботки.

Разнообразное сотрудничество ре-

гионов — мощный механизм белорус-

ско-российской интеграции. Сегодня 

города, области, края, районы двух 

стран объединяют более 200 догово-

ров и соглашений о взаимодействии 

в экономике и научно-технической 

сфере, торговле и культуре. Среди 

лидеров с российской стороны — Смо-

ленская и Брянская области, Москва и 

Санкт-Петербург, Татарстан и Тюмень.

Валентина Матвиенко подчеркну-

ла, что такие связи дают реальные ре-

зультаты. Тот факт, что 80 субъектов 

Российской Федерации сотрудничают 

с белорусскими регионами, говорит 

сам за себя.

— Форум уникальный, первый и 

межрегиональный, — констатирует 

заместитель Премьер-министра Бе-

ларуси Михаил Русый. — Это именно 

та стратегия, которую заложил глава 

государства начиная с 1996 года, ког-

да начались встречи в российских 

регионах. На этом уровне наиболее 

эффективно решать любые вопросы 

и готовить для них экономическую и 

законодательную базы. Единая аграр-

ная политика в рамках Союзного го-

сударства нарабатывается уже четыре 

года. Она одобрена коллегией главных 

аграрных ведомств Беларуси и России. 

И вот сейчас вышла на уровень зако-

нодательства… Коль у нас уже Единое 

экономическое пространство, подпи-

саны договора, то нам надо по-новому 

выстраивать и наши подходы. В пер-

вую очередь, базировать то, что мы 

можем произвести на своем простран-

стве. Чтобы с наибольшей отдачей за-

грузить нашу перерабатывающую про-

мышленность, получить наибольшую 

отдачу того или иного ресурса и, самое 

главное, разумно им распорядиться.

Эту точку зрения поддержал и ми-

нистр сельского хозяйства и продо-

вольствия Беларуси Леонид Заяц: «Мы 

должны вместе вырабатывать поли-

тику и двигаться дальше. Партнерам 

необходимо выстраивать отношения 

таким образом, чтобы они строились 

не на конкуренции, а на взаимодопол-

нении… В настоящее время у нас нет 

с Россией конкуренции по молоку: мы 

дополняем нехватку этой продукции 

на российском рынке. Наши объемы 

нисколько не влияют на отечествен-

ного производителя, и своей ценой мы 

не демпингуем на рынке России.

Откровенный разговор 

Палитра выступлений на форуме была 

весьма широкой. Говорили не только о 

взаимных связях, но и об узких местах 

и проблемах в их укреплении и раз-

витии. Словом, это был не «протокол», 

а действительно откровенный, заинте-

ресованный разговор настоящих пар-

тнеров и друзей. Сошлись в главном 

— для освоения новых горизонтов со-

трудничества есть солидные резервы.

Ходить за примерами далеко не на-

до. Это можно заметить на примере 

ближайшей соседки Беларуси — Смо-

ленской области. Здесь самая протя-

женная — в 514 километров — общая 

граница, где по обе стороны десятки 

тысяч смешанных белорусско-россий-

ских семей.

Товарооборот между Беларусью 

и Смоленской областью более мил-

лиарда долларов. Это пятое место в 

торговле и четвертое — по объемам 

отечественного экспорта с регионами 

Российской Федерации. А для жителей 

Госсекретарь Союзного государства Григорий Рапота в центре внимания СМИ
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Смоленского края Беларусь — основ-

ной и надежный партнер во взаимо-

выгодном торгово-экономическом со-

трудничестве.

Всеми белорусскими областями со 

Смоленском заключены соглашения о 

сотрудничестве, которые охватывают 

сферы торговли и услуг, промышлен-

ности, сельского хозяйства, охраны 

природы и окружающей среды, науки 

и культуры, туризма и спорта.

Кстати, со временем подход к со-

трудничеству у обеих сторон суще-

ственно изменился. Раньше белорусов 

больше интересовал сбыт своей про-

дукции в России, сейчас они откры-

вают здесь свои филиалы. На терри-

тории Смоленской области работает 

около ста предприятий, созданных 

при участии белорусского капитала, а 

смоленские предприниматели активно 

участвуют в совместных бизнес-про-

ектах в белорусских областях. 

По словам губернатора Смоленской 

области Алексея Островского, первый 

Форум регионов Беларуси и России — 

это крайне важная и актуальная пло-

щадка для области.

— Наш регион наиболее заинтересо-

ван в интенсификации сотрудничества 

с белорусскими областями и поэтому 

тот диалог, который состоялся у меня 

с руководителями белорусских регио-

нов, позволяет надеяться на то, что мы 

вскоре увидим новые конкретные ре-

зультаты от нашей совместной работы.

Другим главным аспектом работы 

стала встреча с Президентом Бела-

руси Александром Лукашенко. И на 

этой встрече от имени смолян мною 

были подняты два вопроса, крайне 

важных для нашего региона. Первое, 

я попросил поручений Президента 

Беларуси, которые он тут же, в моем 

присутствии, дал профильным мини-

страм, руководителям территорий, 

для совместной агропромышленной 

деятельности в Смоленской области. 

Мы ждем белорусские инвестиции, мы 

ждем, что совместно будем обрабаты-

вать смоленскую землю, совместно 

выпускать выгодную для смолян про-

дукцию. 

Второй вопрос — работа наших 

двух автоагрегатных заводов. Я обра-

тился к Президенту, чтобы наши заво-

ды могли бы в полном объеме рабо-

тать с предприятиями Беларуси и по-

ставлять для них так необходимые им 

товары. Это позволит нам сохранить 

рабочие места, полный цикл работы 

предприятий. Александр Лукашенко 

дал поручения, и я надеюсь, что мы 

вскоре сможем увидеть конкретные 

результаты. Администрация области 

те шаги, которые нужно было пред-

принять, сделала. Теперь «мяч» на сто-

роне белорусов.

— Республика Беларусь — главный 

партнер Нижегородской области, — 

заметил врио губернатора Нижего-

родской области Валерий Шанцев. 

— Сегодня по объему товарооборота 

Беларусь третья среди всех 146 стран, 

с которыми мы сотрудничаем. И вот 

сейчас, когда мы обсуждаем проблемы 

развития агропромышленного ком-

плекса, я могу сказать, что мы все это 

время во многом учились у Беларуси.

ЕЭС в помощь АПК

Весьма символично, что форум про-

шел вскоре после подписания дого-

вора о Евразийском экономическом 

союзе. По мнению Государственного 

секретаря Союзного государства Гри-

гория Рапоты, этот документ должен 

значительно облегчить работу АПК: 

«Он направлен как раз на то, чтобы 

избежать каких бы то ни было ослож-

нений и торговых войн. Понятно, что 

правовая система и правопримени-

тельная практика часто очень долго 

состыковываются, но для того, чтобы 

что-то работало, всегда сначала долж-

но быть сказано слово в виде доку-

Открытие выставки «Белагро-2014»... ...и ее первые посетители

Российская делегация на агрокомбинате «Снов», 
Минская область Техника в поле...                     
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мента. Он подписан и теперь странам 

есть на что опираться, чтобы выстра-

ивать отношения»…

Одной из главных площадок для 

делегатов форума стала междуна-

родная специализированная выставка 

«Белагро-2014». Здесь россияне смогли 

ознакомиться с достижениями бело-

русской промышленности и сельско-

го хозяйства. От племенных коров до 

техники «Гомсельмаша». 

Кстати, россиян впечатлили успехи 

не имеющей выхода к морю Беларуси 

в рыбной отрасли. Да и ушица была 

по отменным отечественным рецеп-

там! Но главное внимание — совре-

менной технике. Белорусские грузо-

вики, тракторы и комбайны покупают 

фактически во всех регионах России. 

Например, зерноуборочный комбайн 

на гусеничном ходу, разработанный 

гомельскими машиностроителями, в 

прошлом году буквально спас урожай 

в Амурской области. Из-за высокой 

влажности почвы вся остальная тех-

ника оказалась беспомощна.

Все наработки форума нашли от-

ражение в итоговом заявлении. Здесь 

целый ряд перспективных решений, 

которые будут способствовать сотруд-

ничеству в рамках Союзного государ-

ства, а также стран «тройки» в агро-

промышленном секторе. В частности, 

особое внимание уделено замещению 

импорта сельхозпродукции.

Импульс новым связям

Форум дал новый импульс развитию 

межрегиональных связей, сказал жур-

налистам в итоговом интервью пред-

седатель Совета Республики Нацио-

нального собрания Беларуси Анатолий 

Рубинов. Он подчеркнул, что очень 

важно, что форум собрал руководите-

лей, которые договорились о конкрет-

ных проектах.

В свою очередь, Валентина Матви-

енко заметила, что уровень интегра-

ции между нашими странами — об-

разец взаимодействия. «Беларусь яв-

ляется главным торговым партнером 

России на пространстве СНГ, — под-

черкнула она. — Наши страны раз-

вивают глубокие формы интеграции, 

всемерно развивают сотрудничество 

в сельскохозяйственной сфере, в во-

просах обеспечения продовольствен-

ной безопасности. Мы заинтересованы 

поддерживать экономики друг друга, 

в том числе в вопросах выхода на 

сельскохозяйственные рынки третьих 

стран, в выработке общей сельскохо-

зяйственной политики».

Второй Белорусско-российский фо-

рум регионов решено провести в 2015 

году в Великом Новгороде. Возможно, 

в нем примет участие и Казахстан. Что 

же, это будет весьма актуально после 

того, как начнет работать Договор о 

создании ЕАЭС.

Предложение о проведении второго 

форума в Великом Новгороде весьма 

порадовало губернатора Новгородской 

области Сергея Митина, который так-

же был в составе российской делега-

ции в Минске. И причины признатель-

ности, как говорится, на поверхности. 

«Сложно представить экономику, со-

циальную жизнь многих субъектов 

Российской Федерации без взаимо-

действия с нашим верным партнером 

— Беларусью, — заметил он. — Новго-

родская область еще в 2001 году под-

писала соглашение о сотрудничестве. 

Муниципальные районы Новгородской 

области имеют прямые договоры с ше-

стью белорусскими областями. Товаро-

оборот между Новгородской областью 

и Республикой Беларусь с каждым го-

дом растет на 8-10 процентов. В про-

шлом году он превысил 150 миллионов 

долларов, и это далеко не предел».  РФС

Александр Шевко 

Фото автор и Георгий Погорелов

Минск

Учебно-производственная ферма 
Белорусской сельхозакадемии

Достижения белорусской индустрии

                     и на выставке
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Сотрудничество без границ
Экономические связи приграничных регионов России и Беларуси становятся все более 
глубокими и интенсивными

Е
ще несколько лет назад, помнит-

ся, на границе России и Беларуси 

в районе Красной Горки Смолен-

ской области водителям приходилось 

притормаживать на погранично-тамо-

женном пункте. Некоторые автомо-

били даже досматривали. Россиянам 

приходилось платить пять долларов 

за транзитный проезд по белорусской 

территории, позаботиться о страховке, 

исполнить другие формальности. За-

держивались на границе и так назы-

ваемые фуры, грузы досматривались 

довольно долго и тщательно.

Теперь российские и белорусские 

журналисты, отправившиеся в пресс-

тур «Приграничье Союзного государ-

ства: экономические и гуманитарные 

связи» по Смоленской и Псковской 

областям, даже не заметили, в какой 

момент и где конкретно граница была 

пересечена. Хотя некоторые различия 

в обыденной жизни граждан Союзно-

го государства продолжают существо-

вать, никаких существенных ограниче-

ний для трудоустройства, приобрете-

ния собственности, лечения, социаль-

ного обслуживания как для россиян, 

так и для белорусов уже нет. 

Никто не мешает соседям беспре-

пятственно работать друг у друга, спо-

койно жить в Смоленске или Витебске, 

Пскове или Полоцке. Решить бы еще 

окончательно вопрос медицинского 

страхования, убрать определенные 

шероховатости в социальной сфере – 

и, пожалуй, основные барьеры на пу-

ти сближения двух братских народов 

в повседневной жизни, на социально-

бытовом уровне были бы устранены. 

Общие правила свободного передви-

жения товаров и рабочей силы, как 

убедились журналисты союзных СМИ, 

действуют четко и эффективно. И это, 

без всякого преувеличения, одно из 

главных, – если не главное, – достиже-

ний Союзного государства.

Стабнинский таможенный пост
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Никакие не мигранты

Какое бы предприятие в зоне россий-

ско-белорусского приграничья мы ни 

посетили, всюду, как в Смоленской 

области, так и в Псковской, трудятся 

граждане Беларуси.  Судя по беседам 

с работниками местных предприятий, 

выходцев из соседней страны высоко 

ценят и, в отличие от приезжих из дру-

гих бывших советских республик, прак-

тически без оглядки берут на работу. 

Во-первых, никакой бумажной волоки-

ты с трудоустройством, что позволяет 

союзное законодательство, а во-вторых, 

работают хорошо, не бездельничают, 

дисциплинированны, в случае необхо-

димости быстро обучаются профессии. 

На Псковском кабельном заводе, на 

предприятии по серийному производ-

ству оборудования и систем безопасно-

сти PERCo, на мясоперерабатывающем 

комбинате холдинга «Продмаркет» в 

Сафонове, на заводе «Смолкабель» (до-

чернее предприятие витебского холдин-

га «Энергокомплект») примерно около 

трети работников – белорусы. Многие 

из них входят в состав руководства 

компаний. И наоборот, на белорусских 

предприятиях, работающих в пригра-

ничных с Россией районах, трудятся 

сотни россиян. 

Никаких препятствий для бело-

русского бизнеса, стремящегося ин-

вестировать капитал в российском 

приграничье, нет. Во всяком случае, 

региональное законодательство толь-

ко поощряет ведение совместного 

бизнеса, представляет различный 

льготный режим для более активного 

инвестирования. В беседах с журна-

листами руководители Смоленской и 

Псковской областей не раз выражали 

готовность во всем помогать белорус-

ским предпринимателям, надо лишь, 

как говорят они, «не скромничать» 

на местных рынках проявлять боль-

ше напористости и деловой хватки. 

К тому же многим компаниям из со-

седней республики предоставляется 

режим налогового благоприятствова-

ния, создаются льготные условия для 

хозяйствования. Например, смоляне 

уже давно предлагают белорусским 

агропроизводителям взяться за осво-

ение пустующих земель Смоленщины, 

однако пока инициатива не находит 

своего реального выхода в виде кон-

кретных проектов. Зато в других сфе-

рах экономического сотрудничества 

дела идут на лад. 

В Ярцевском районе Смоленской 

области, к примеру, в рамках совмест-

ных проектов торговые дома из Бела-

руси «Белшина» и  «Забудова» строят 

многофункциональный придорожный 

сервисный комплекс в  составе АЗС, 

шинного центра, кемпинга, автосто-

янки на  сто фур и  торгово-логисти-

ческий центр «Забудова». А в смолен-

ском микрорайоне Киселевка белорус-

ские строители возводят новый жилой 

массив «Витебский квартал», цены на 

квартиры в котором гораздо ниже су-

ществующих в Смоленске расценок. 

Причем трудовые коллективы из Бе-

ларуси, которые возводят эти объек-

ты, состоят в основном из белорусов и 

россиян – примерно наполовину.  

Так что рынок труда в Союзном 

государстве сегодня совершенно сво-

боден от бюрократических барьеров 

и открыт для российских и белорус-

ских граждан. Разговоры о том, что в 

основном российские компании пы-

таются завоевать белорусский рынок, 

а белорусские – движутся на россий-

ский рынок крайне робко, что росси-

яне неохотно нанимаются работать у 

белорусов, как показывает практика, 

не имеют под собой серьезных осно-

ваний. Как рассказала председатель 

Торгового дома «Забудова» Елена Ти-

сецкая, никто из российских регио-

нальных чиновников не ставил палки 

в колеса вышеупомянутому проекту, 

объекты которого будут располагаться 

рядом с трассой М1, наоборот, оказы-

вали всяческое содействие и помощь.

Такой центр с крытыми и закрыты-

ми складами, магазинами, выставоч-

ным центром, собственным агрохол-

дингом, транспортной и строительной 

компаниями закроет многие про-

блемные пустоты в инфраструктуре 

российского региона, а также даст 

возможность поставлять материалы 

во все области России и Беларуси. 

Стройматериалы из Беларуси, кото-

рыми торгует белорусская компания, 

высоко ценятся на российском стро-

ительном рынке, в частности широко 

используются при возведении ряда 

новых жилых микрорайонов Москвы. 

Плюс – новые рабочие места как для 

местных жителей, так и приехавших 

из соседней республики. 

В экспедиционно-транспортной 

компании ОАО «Альфа Транс» (ее та-

моженный пост расположился непо-

далеку от Смоленска, в шести кило-

метрах от автомагистрали М1) из 1700 

работников около половины состав-

ляют белорусы. Причем, по словам 

одного из учредителей компании Ва-

дима Гитлина, люди далеко не случай-

ные. Это – высококвалифицированные 

специалисты, знающие тонкости элек-

тронного документооборота, на кото-

рый несколько лет назад полностью 

перешли смоленские таможенники.  

«Назвать их гастарбайтерами язык не 

поворачивается, – говорит он. – У нас 

равные права и обязанности, карьер-

ные возможности. Наши соседи очень 

ответственно подходят к работе, они 

дисциплинированны, трудолюбивы, 

отзывчивы. Многие арендуют в Смо-

ленске жилье, приехали с семьями. На-

сколько я знаю, и российские специ-

алисты таможенного дела в большом 

количестве трудятся в погранично-та-

моженных пунктах и терминалах на 

территории Беларуси». 

Госсекретарь Союзного государства 

Беларуси и России Григорий Рапота 

ранее предлагал создать в Смоленске 

региональный центр приграничного 

сотрудничества, так как город и об-

ласть, где работает большое количе-

ство белорусов, является одним из 

лучших мест для развития двусторон-

него сотрудничества. Он мог бы стать 

центром изучения совместного рынка 

труда, способствующим рационально-

му размещению рабочей силы из двух 

стран по приграничным районам Рос-

сии и Беларуси.

В отличие от Смоленщины Псков-

ская область пока не может похва-

статься инвестиционным лидерством 

белорусских компаний. Так, по словам 

вице-губернатора области Сергея Пер-

никова, количество латвийских пред-

приятий, работающих на территории 

области, больше в два с половиной 

раза, нежели белорусских. Соответ-

ственно, и процентная доля работни-

ков, выходцев из Беларуси, в структу-

ре приезжей рабочей силы невелика 

по сравнению с соседями-смолянами. 

В отличие от трудовых мигрантов, ко-

торых в области насчитывается око-

ло 10 тысяч человек (в основном из 

Средней Азии), рабочие из Беларуси 
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по вполне понятным причинам не со-

глашаются идти на низкооплачивае-

мые должности или работать на про-

изводстве с плохими условиями труда. 

Да и отнести их к категории ми-

грантов нельзя – в одном Союзном 

государстве все-таки живем. Поэтому 

областные власти сейчас взяли курс 

на привлечение специалистов из со-

седней Беларуси, для которых созда-

ются новые высококвалифицирован-

ные рабочие места, предоставляется 

жилье, выделяются социальные паке-

ты, выплачивается зарплата, чаще все-

го она выше средней по области. На 

Псковщине процент безработицы не-

высок – всего два процента, поэтому 

спрос на рабочую силу, причем не на 

ту, что с метлами в руках, а с компью-

терами, довольно большой. С другой 

стороны, для россиян нет преград для 

трудоустройства на промышленных 

предприятиях, расположенных на тер-

ритории приграничных белорусских 

регионов, большинство из которых 

продолжают высокопроизводитель-

но работать и выпускать продукцию, 

пользующуюся спросом как в России, 

так и на рынке СНГ. 

Форпосты сотрудничества

По данным Минрегиона России, сегод-

ня межрегиональные и приграничные 

связи России и Беларуси осуществля-

ются в рамках более 60 различных 

соглашений между территориально-

административными единицами двух 

стран. Прямые торгово-экономические 

отношения с Беларусью поддержива-

ют 80 субъектов Российской Федера-

ции. Так, руководители Псковской и 

Витебской областей уже договорились 

подписать новое соглашение о сотруд-

ничестве. Прежний договор бы заклю-

чен еще в далеком 1997 году.

Сейчас, когда Союзное государство 

окрепло и динамично развивается, 

когда экономические связи двух стран 

вышли на новую высоту, требуется 

внести коррективы. Только за пять 

последних лет товарооборот между 

соседними областями, составлявший 

всего 13 миллионов долларов,  вырос в 

четыре раза, а в случае подписания та-

кого соглашения объем взаимного то-

варооборота возрастет в разы. Но без-

условный лидер тесного межрегиональ-

ного экономического сотрудничества 

– Смоленская область, что обусловлено 

географической близостью регионов с 

промышленными центрами Беларуси, а 

также хорошо развитой транспортно-

логистической инфраструктурой на 

приграничных территориях.

В ходе пресс-тура, отвечая на во-

прос российских и белорусских жур-

налистов о сотрудничестве области с 

Беларусью, губернатор Смоленской 

области Алексей Островский предло-

жил создать в рамках Союзного госу-

дарства совместное производство рап-

сового масла. В Вяземском районе, к 

примеру, уже создан льняной промыш-

ленный кластер. Как уже упоминалось, 

смоляне предлагают белорусским 

сельхозпроизводителям на льготных 

условиях предоставить в аренду зем-

лю. Предполагаемая арендная плата 

составит всего триста российских ру-

блей за один гектар вместо рыночной 

стоимости пашни в одну тысячу ру-

блей. Белорусам предлагают выкупить 

в дальнейшем арендованную на семь–

десять лет землю, которая станет их 

собственностью.

«Мы заинтересованы в еще боль-

шем укреплении позиций российских 

и белорусских товаропроизводителей, 

чтобы жители Смоленской области 

покупали продукцию без ограничений. 

При этом мы никогда не занимали про-

текционистские позиции в отношении 

российских товаропроизводителей», – 

заявил на встрече с журналистами 

Алексей Островский. В прошлом году 

товарооборот области с Беларусью 

составил почти пять миллиардов дол-

ларов и по сравнению с предыдущим 

годом увеличился в три раза.

Как уже говорилось, Псковский ре-

гион уступает по интеграционным по-

казателям экономического сотрудни-

чества приграничных регионов двух 

стран, но и здесь число совместных 

предприятий постоянно растет. Как на 

встрече с российскими и белорусски-

ми журналистами привел статистиче-

ские данные вице-губернатор области 

Сергей Перников, в области работает 49 

предприятий с участием белорусского 

капитала. Основная их сфера, как и у 

смолян, – сельское хозяйство. Причем 

направления деятельности сельхозпред-

приятий Псковской области и Беларуси 

схожи – это мясо-молочная специали-

зация и производство картофеля. Еще 
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одним важным направлением сотрудни-

чества уже пять лет являются «рынки 

выходного дня», которые проходят во 

всех 26 муниципальных образованиях 

на территории Псковщины. 

«Сотрудничество Псковской обла-

сти с Беларусью основывается на дав-

них связях, – отметил вице-губерна-

тор. – Мы развиваем их гораздо глуб-

же, чем, скажем, с соседними прибал-

тийскими государствами – Латвией 

и Эстонией, благодаря упрощенному 

режиму приграничного сотрудниче-

ства. Мы сполна пользуемся возмож-

ностями Союзного государства. Уча-

стие в ЕврАзЭс помогает беспошлин-

но осуществлять товарообмен между 

Беларусью и Россией, что упрощает 

взаимоотношения нашего бизнеса. С 

утверждением евразийского экономи-

ческого пространства эти связи укре-

пятся еще больше».

Ставка на регионы

Уже в июле этого года Псков будет 

принимать, как сообщил президент 

областной Торгово-промышлен-

ной палаты Владимир Зубов, около 

70 представителей городов-побрати-

мов из Беларуси, которые соберутся 

на встречу. Планируется обсудить 

проблемы, которые мешают расши-

рению двустороннего сотрудничества. 

Директор «Фонда гарантий и развития 

предпринимательства Псковской об-

ласти» Светлана Журавлева, говоря 

о поддержке предпринимательства в 

регионе, рассказала о новой форме 

поддержки своих клиентов – системе 

так называемых вебинаров: «Исполь-

зуя интернет-ресурсы, наши предпри-

ниматели в любом районе могут по-

лучить консультацию и не нужно для 

этого приезжать в Псков».  В области 

уже действует свободная экономиче-

ская зона, которая создает преимуще-

ства для производителей Таможенного 

союза и стран Союзного государства.

Вне сомнений, Союзное государ-

ство Беларуси и России стало движи-

тельной силой евразийской интегра-

ции, которая становится реальностью 

после недавно подписанных в Астане 

соглашений. Без опыта единого эко-

номического пространства, существо-

вавшего ранее в Союзном государ-

стве, процесс создания ЕАЭС шел бы 

гораздо медленнее. На научно-прак-

тической конференции «Актуальные 

проблемы строительства и развития 

Союзного государства» председатель 

Комитета Госдумы по делам СНГ, ев-

разийской интеграции и связям с со-

отечественниками, председатель На-

учно-консультативного совета Парла-

ментского собрания Союза Беларуси 

и России Леонид Слуцкий отметил, 

что этот опыт настолько велик и кон-

структивен, что многое в евразийском 

проекте опирается именно на него. 

Особенно он ценен для налажи-

вания тесных экономических связей 

между приграничными регионами 

двух стран. Со своей стороны, они то-

же являются локомотивами, которые 

толкают вперед экономическое со-

трудничество России и Беларуси, за-

ставляют искать новые формы двусто-

ронних связей. Поэтому роль Союзно-

го государства остается по-прежнему 

высокой, так как для стран ЕАЭС это 

межгосударственное объединение бу-

дет оставаться своеобразной экспери-

ментальной площадкой. 

По мнению министра региональ-

ного развития РФ Игоря Слюняева, 

евразийская интеграция открывает 

новые возможности экономического 

развития на уровне регионов, круп-

ных городов и приграничных терри-

торий. В прошлом году товарооборот 

между двумя странами–участницами 

Союзного государства составил 33,6 

миллиарда долларов, и значительная 

его доля приходится на приграничные 

регионы. Напомним: в минувшем году 

товарооборот только между Белару-

сью и Смоленской областью составил 

почти пять миллиардов долларов и 

по сравнению с позапрошлым годом 

увеличился в три раза. Не отстают и 

другие приграничные регионы России. 

«Мы получаем новую мобильность 

трудовых ресурсов и перспективы 

реализации совместных проектов в 

различных отраслях экономики», – 

так прокомментировал журналистам 

образование «большой Евразийской 

тройки» глава Минрегиона. И этот 

статус Союзного государства как 

опытной базы по внедрению новых 

инициатив, особенно в приграничных 

регионах, нужно сохранить.  РФС

Николай Лашкевич

Москва – Смоленск – Псков – Москва

На встрече с губернатором Смоленской 
области Алексеем Островским

В цеху Псковского предприятия по 
производству охранных систем PERCo

Главный государственный таможенный 
инспектор Юлия Лядущенкова

Взрывчатка обнаружена! Подразделение 
внутренних войск в Смоленске

Тренировка спецназа подразделения 
внутренних войск в Смоленске
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